



Se desarrollarán coordinaciones para realizar envíos a fines de este año

# Sector apícola proyecta exportar 3 mil abejas reinas desde Biobío a Brasil

ProChile lidera en la zona una comisión que incluye a productores de las tres provincias de la Región junto a la Red Apícola Nacional, cuyo objetivo es diversificar la oferta del rubro hacia otros destinos comerciales.

Por **Diana Aros Aros**  
diana.aros@diarioelsur.cl

Apicultores de la Región del Biobío conformaron recientemente una comisión de trabajo, encabezada por ProChile, y donde también participa Indap, que busca ampliar los destinos de exportación de abejas reinas desde Biobío. La instancia, en específico, tiene por objetivo realizar envíos de material vivo hacia Brasil, país que se posiciona como un potencial importador de productos apícolas locales. Según explicó Misael Cuevas, presidente de la Red Apícola Nacional, organización que forma parte de la comisión, la idea nace tras la preocupación por el desarrollo de la Agricultura Familiar Campesina y el expandir la producción del sector a otros derivados del proceso apícola como el polen y el propóleo, y no centrarse sólo en la miel. Además, agregó que este tipo de negocios no requiere de inversiones tan elevadas para su comercialización.

“En ese contexto se da la discusión de exportación de material vivo de reinas fecundadas, inicialmente al mercado de Brasil, porque es un mercado el cual se abrió para la venta de material vivo y es un mercado más amable que otros mercados (...) se formó una comisión de exportación que incluye a las regiones de Ñuble y Biobío, aquí participan productores de las tres provincias interesadas, la idea es traer en el primer semestre un comprador de (abejas) reinas de Brasil, tenemos los contactos, para que dialogue con los productores, conozca sus instalaciones, generen los estándares de calidad que ellos quieren y hacer un esfuerzo para que se haga un envío a fines de año o los primeros meses del año siguiente”, precisó.

Para este primer envío se estima exportar un total de 3 mil abe-



Se estima que durante el primer semestre de este año, importadores de abejas brasileños arriben a la zona para conocer la producción local.

## Asociatividad

Además de potenciar la Agricultura Familiar Campesina, el trabajo conjunto pretende impulsar la asociatividad de apicultores de la Región del Biobío.

jas reinas fecundadas, a partir de protocolos ya definidos en Chile. “Existen cajas con jaulas donde van las (abejas) reinas, acompañadas de nodrizas y alimentación, y por vía aérea el primer envío que se hizo desde Chile hacia Brasil

fue vía Latam y vamos a seguir con esa ruta”, añadió.

## OPORTUNIDADES Y DESTINOS

Inicialmente, serán 10 los apicultores que participarán de este proceso exportador, incluyendo a productores de Florida, Curanilahue, Santa Bárbara y Los Angeles, sumando a un apicultor de la comuna de Bulnes, en la Región de Ñuble. Cabe destacar que se trataría también de la primera exportación de abejas reinas desde Biobío hacia Brasil en manera masiva.

Cristóbal Herrera, director de la

macrozona centro sur de Chile, explicó que hoy ven oportunidades comerciales en países que están comprando material vivo y que antes no lo hacían. “Por ejemplo, Canadá era el mayor comprador de abejas vivas de Chile, el 2024 se disparó a un millón 400 mil dólares, sólo Canadá. Pero este comité se crea porque Alemania, por primera vez, el año 2024 compra abejas reinas desde Chile por un monto de 4 mil dólares, Brasil hizo una primera compra por 400 dólares, España compra por primera vez abejas vivas y se retoma Italia”, dijo.

El objetivo de escoger a Brasil

para este piloto de exportación, de acuerdo a lo detallado por Herrera, se basa en tres cosas. “Primero, la distancia, ya que Brasil nos entrega una ventaja en costo; segundo, en el sur de Brasil hubo un problema de inundaciones el año pasado que provocó que muchos de los apiarios se perdieron, por ende, tienen un déficit de abejas vivas y nosotros podemos abastecerlos; y tercero, la Red Apícola Nacional ya está en conversaciones con ellos hace un par de años”, sostuvo.

## ABEJAS CHILENAS

Julio Barra, productor dueña de

“Las características que tienen nuestras abejas, como tenemos un territorio que tiene climas distintos, es una abeja que se aprende a adaptar fácilmente a adversidades climáticas como sequía, incendios o lluvias”.

Julio Barra  
apicultor de Florida

“Participan productores de las tres provincias interesadas, la idea es traer en el primer semestre un comprador de (abejas) reinas de Brasil, tenemos los contactos, para que dialogue con los productores”.

Misael Cuevas  
presidente Red Apícola Nacional

Colmenares La Palma en Florida y uno de los apicultores que participará de esta exportación a Brasil, valoró el trabajo conjunto y abordó las características de las abejas reinas de la zona y el por qué son apetecidas por mercados internacionales. “Como territorio tenemos algo que nos beneficia que son las cuatro barreras naturales como la cordillera, el mar, el desierto y la Antártica, y eso nos permite tener un material biológico con ciertas características genéticas distintas a las de otros países”, recalzó.

En esa línea, explicó que existen abejas cuya característica principal es la denominada “africanización”, lo que no permite trabajar con estos insectos. “Nosotros tenemos abejas que no tienen esta ‘africanización’, porque son mansas, se puede trabajar y si como productores seguimos buscando esa mansedumbre, casi no hay personas picadas en el quehacer. Las características que tienen nuestras abejas, como tenemos un territorio que tiene climas distintos, es una abeja que se aprende a adaptar fácilmente a adversidades climáticas como sequía, incendios o lluvias y por eso el interés de países de adquirir nuestras abejas reinas”.